
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 20 OCTOBRE 2022

DE L’ASSOCIATION ALTERNATIBA POITIERS 

Nom de l’association : Alternatiba Poitiers
Contact : alternatibapoitiers@gmail.com

Nombre de membres présents : 24 dont 19 adhérents 
Nombre d’adhérents représentés : 3

Au regard du nombre de nos adhérents à jour de leur cotisation, le quorum de participation fixé à 30% des 
adhérents, est atteint.

ORDRE DU JOUR 

 Ouverture

 Approbation des rapports moral, d’activités et financier pour l’année 2021. 

 Élection de nouveaux administrateurs d’Alternatiba Poitiers

 Commentaires et Questions diverses

 Réflexions sur les projets Alternatiba Poitiers : Brainstorming : et Après le village ? 

 Bilan

Le 20 Octobre 2022, les adhérents, donateurs, participants au village des Alternatives, sympathisants, se sont 
réunis à la Maison de  la Gibauderie à Poitiers, en Assemblée générale ordinaire.

OUVERTURE

La séance est ouverte à 20h30. Les représentants de l’association ouvrent la séance et remercient tous les 
participants présents d’avoir bien voulu assister à cette Assemblée. Le quorum des adhérents est atteint.

TOUR DE TABLE POUR PRÉSENTATION DE CHACUN DES PARTICIPANTS

mailto:alternatibapoitiers@gmail.com


PRÉSENTATION ET APPROBATION DES RAPPORTS MORAL ET D’ACTIVITÉS.  

RAPPORT MORAL

Notre Collectif Alternatiba Poitiers fait partie des 130 Collectifs locaux, qui constituent le mouvement citoyen 
Alternatiba au niveau national.

Après un premier village en 2017, des animations régulières sur un thème choisi, une période de Covid 
compliquée, l’année 2021 a été consacrée à la préparation du village initialement prévue le 9 juin 2021, reporté 
une deuxième fois compte tenu des conditions sanitaires et des mesures corrélées qui n’auraient pas permis 
d’accueillir plus de 6 personnes sur un stand, qui nécessitait la mise en place de sens de circulation des 
personnes, l’installation des spectateurs uniquement assis et avec des jauges très limitées pour les temps festifs… 
etc… 

Il nous semble donc plus judicieux de vous parler de ce qui s’est passé dans ces quelques mois de l’année 2022, 
année marquée par des incendies et un stress hydrique inédit, mais nous avons enfin réussi cette année à 
réorganiser un Village du 17 au 18 septembre au parc du triangle d’Or à Poitiers.

Nous œuvrons pour une société écologique, soutenable, socialement juste et démocratique, basée sur des valeurs 
de solidarité, de partage et de coopération.

Grâce à de nombreux bénévoles, nous avons passé des milliers d’heures à mettre en place le village, pour 
contacter les collectivités pour leur soutien, assurer les repas pour les bénévoles et les visiteurs et solliciter des 
artistes pour assurer un côté festif à cet évènement.

Et l’on peut dire que les 9 quartiers ont bien répondu aux attentes des citoyens, en les incitant à agir en proposant 
des alternatives pour changer :

- nos modes de production et de consommation.

- nos modes de déplacement

- notre choix de société pour l’avenir….

Mais nous pratiquons également une culture de la non-violence, de tolérance, de bienveillance et de respect.

Or, le préfet départemental Girier a demandé 2 jours avant le Village à la ville de Poitiers et à Grand Poitiers de 
nous retirer les subventions, en invoquant la mise en place d’un atelier de « désobéissance civile » !

Heureusement les deux collectivités ont refusé de répondre à sa demande et notre représentante, Alternatiba 
Poitiers a expliqué à la presse qu’un « atelier de désobéissance civile » est un temps de formation à la non-
violence. Elle permet de mettre en pratique les valeurs qui nous sont chères (respect de l’autre, bienveillance…). 
D’ailleurs, la Cour Européenne des droits de l’Homme a affirmé à plusieurs reprises que la désobéissance civile 
dans un domaine d’intérêt commun constitue un des aspects les plus importants du droit de la liberté 
d’expression.

Après un Village réussi, grâce aux 140 associations et aux nombreux bénévoles, nous avons bien 
l’intention de continuer à œuvrer pour encourager chaque citoyen à mettre en place un monde plus 
écologique et social, et plus démocratique !



RAPPORT D’ACTIVITÉ

Rapport d’activité de 2021     :   

Malgré le contexte du covid, et après un premier report en 2020, nous avons, avec une équipe de coordination 
malgré tout persévérante et déterminée, pu largement commencer à construire les quartiers : le quartier 
« travailler », le quartier « apprendre », et la commission communication.

Un travail de recherche des fils rouges de ces quartiers et de très nombreux contacts ont été pris pour leur 
participation au village 2021. 

Nous avions d’ores et déjà pris contact avec l’ensemble des acteurs, associations, … du quartier des 3 cités et 
nous avions pu les rencontrer pour la majorité d’entre eux. 

Enfin, la commission communication a travaillé avec un graphiste pour la mise en affiche de nos valeurs et de 
notre conception d’un village des alternatives. 

Nous avons aussi eu des rendez-vous avec la ville de Poitiers sur les questions relatives à notre demande de 
financement et la forme de participation de certains services de la ville de Poitiers ou de Grand Poitiers qui 
œuvre dans le sens d’une transition écologique également. 

Le report acté, nous avons repris ce travail de préparation en septembre 2021. 

Début d’un rapport d’activité pour l’année 2022 et plus particulièrement le village de septembre     :   
Reprise du travail engagé en 2021 avec une nouvelle équipe de coordination : Antoine, Cendrine, Philippe, 
Thierry. 
Engagement de deux services civiques pour compléter l’équipe communication (Flavien, Christiane). 
Reprise des contacts avec les acteurs du quartier des 3 cités. 
Travail d’accompagnement des quartiers et aide aux nouvelles et nouveaux référents de quartiers (fil rouge 
essentiels du quartier, prises de contacts, méthodologie pour avancer dans la construction du quartier...)

Travail de communication : en interne : création de formulaires pour faciliter le traitement des informations, 
utilisation de framateam comme outil de communication en interne au sein du groupe coordo et au sein des 
quartiers. 
Pour le village : préparation de panneau programme des quartiers, travail avec le graphiste, pour la construction 
des affiches phrases.
Pour la communication externe : travail pour bouster la page instagram réduite à presque rien depuis 2021. Gros 
travail de présentation du village sur ce support, doublé sur facebook. 
Travail sur le site du village des alternatives, et sur le site d’Alternatiba Poitiers. 

Travail de préparation logistique du village (tables, chaises, tivolis, grilles, .. électricité, sécurité, …)
Devis pour les éléments logistiques (tivolis, …)

Travail de construction du programme, de son articulation, entre quartiers, avec la programmation des 
spectacles, et mise en pages du programme papier.

Retour sur le village     et bilan     :   
Les témoignages, que vous retrouvez sur le site https://village-des-alternatives.dplibre.com/ sont tous élogieux. 
Ils racontent la joie, la bienveillance, l’ambiance familiale, le plaisir, de découvrir, d’échanger, de partager ces 
alternatives. 

La participation : Nous ne saurons pas combien de personnes sont venues : mais nous avons demandé une 
estimation aux artistes qui assuraient l’animation globale du village. Ils estiment le public entre 6000 et 8000 
personnes sur les 2 journées, ce qui est beaucoup, étant donné le nombre important de propositions ce même 
weekend sur Poitiers et les environs. 

Le préfet : nous avons eu beaucoup de demandes d’interview et nous constatons que la désobéissance civile a 
été un sujet traité par plusieurs émissions de grande écoute sur France inter, … ou sur des journaux nationaux 
grâce à cette médiatisation. Notre communiqué de presse     :    Nous en préparons un second, à la suite des 
« erreurs » rapportées sur les temps mis en exergue par notre préfet. 

https://village-des-alternatives.dplibre.com/2022/10/la-desobeissance-civile-un-mot-qui-ferait-peur-mais-de-quoi-devons-nous-avoir-peur/
https://village-des-alternatives.dplibre.com/


Un amendement en cours de vote en commission des finances sur le PLF qui prévoir de soustraire les avantages 
fiscaux aux associations qui pratiquent la désobéissance civile.
"Le bénéfice de la réduction d'impôt est exclu pour les dons aux associations dont les adhérents sont reconnus 
coupables d'actes d'intrusion sur les propriétés privées agricoles et établissements industriels ou d'actes de 
violence vis-à-vis de professionnels ».
Voici le CP d'un certain nombre d'organisations pour le dénoncer 
https://greenpeacefr.hosting.augure.com/Augure_GreenpeaceFR/default.ashx?
WCI=EmailViewer&id={9ff67bb2-eb40-45aa-bca2-8a05661a9fef}

Nos propositions d’améliorations si un nouveau village devait se tenir dans ce quartier : 
Nous avons des liens avec quelques acteurs du quartier et avec des habitants. Compte tenu de notre expérience, 
nous pourrions gagner du temps sur les aspects logistiques en mutualisant le matériel par quartier. Nous avons 
repensé le village dans le même espace de cette manière : en séparant nettement les espaces bénévoles et le reste 
de la restauration et buvette, en installant les quartiers en arc de cercle et rien au milieu afin de favoriser la 
circulation, le regard. On pourrait éviter le groupe électrogène en utilisant des thermos pour le café et des 
batteries pour les ordis. On devrait faire des choix sur les conférences et tables rondes pour en avoir moins et 
privilégier les petits tivolis. 
Bref, voici un plan qui prend en compte quelques-unes de nos remarques : 

Commentaires et questions 
-                : chargé de la programmation festive du village: Par rapport à 2017, il a constaté moins de 

badauds et davantage de gens concernés ; ressenti de certains jeunes du quartier, « on nous a pris notre 
espace ». D’autres jeunes sont venus avec Ecophilia ramasser les mégots ( world clean up day)

- deux participants au quartier santé : certains jeunes, sollicités pour participer au démontage de tivolis, se 
sont montrés très coopératifs. 

-                : proposition  d’intégrer les jeunes du quartier des 3 cités dans la préparation du village
-               /Quartier se soigner : constat de l’installation « sauvage »  de deux  professionnels des 

pratiques alternatives à la médecine qui se sont installé.es avec leurs bols tibétains ou des livres à 
vendre, sans aucune inscription ni préparation pour coconstruire le quartier « se soigner ».

- Membres Ligue des droits de l’homme : Se rencontrer, au préalable pour organiser les tables rondes ; 
mieux se connaître pour faire ensemble entre les associations de défense des droits humains et les 
associations de défense de l’environnement. Les droits environnementaux font parti des droits humains. 

-                bénévole : difficultés à s’intégrer dans l’organisation du village ; prévoir une rencontre des 
bénévoles avant le village, un pot commun, la participation aux weekends de bricolage. 

-                : les participants n’ont pas toujours respectés les placements prévus, alors que nous avions 
souhaité une installation en grand cercle; dans ces situations de non respect des décisions prises 
collectivement au sein des quartiers ou pour l’organisation générale du village, les référents des 
quartiers sont légitimes à faire respecter les décisions et à faire preuve d’autorité, de même que les 
référents des questions logistiques ou d’autres cercles de travail sont pleinement légitimes à faire 
respecter les décisions collectivement prises en réunion de coordination. 

LE RAPPORT MORAL ET D’ACTIVITÉS 2021 SONT APPROUVÉS À L’UNANIMITÉ PAR 
L’ENSEMBLE DES PARTICIPANTS ET REPRÉSENTÉS. 

https://greenpeacefr.hosting.augure.com/Augure_GreenpeaceFR/default.ashx?WCI=EmailViewer&id=%7B9ff67bb2-eb40-45aa-bca2-8a05661a9fef%7D
https://greenpeacefr.hosting.augure.com/Augure_GreenpeaceFR/default.ashx?WCI=EmailViewer&id=%7B9ff67bb2-eb40-45aa-bca2-8a05661a9fef%7D


APPROBATION DU RAPPORT FINANCIER ET APPROBATION DES COMPTES DE 
L’EXERCICE CLOS LE 31 DÉCEMBRE 2021. 

RAPPORT FINANCIER
Rapport 2021     :   Très peu d’activité sur le plan financier, hormis le travail avec le graphiste pour la réalisation de 
l’affiche et du flyer du village. 

Informations sur le début de bilan financier partiel correspondant à nos activités 2022 et plus 
particulièrement au village qui a eu lieu le 17 et 18 septembre.

Les principales dépenses engagées concernent les spectacles et jeux pour 5446 euros, les locations de tivolis pour 
2190 euros, la sécurité pour 2374,29 euros, les toilettes sèches ( 916,98 euros), les locations de matériel 
technique (TV, groupe électrogène : 984,88 euros), les repas des bénévoles ( 1496,50 euros), la communication 
(2107,79 euros). 

L’essentiel des recettes provient des subventions demandées à Poitiers et Grand Poitiers ( pour information, nous 
avons reçu 10 000 euros de la mairie de Poitiers et 5000 euros de Grand Poitiers) ainsi que la CSTI de Bordeaux 
pour 2000 euros, les recettes du financement participatif sur la plateforme de j’adopteunprojet.com de 1857, 55 
euros, et une part des bénéfices sur les ventes réalisées demandés aux food trucks et à la librairie La Belle 
Aventure.  

Une fois le bilan finalisé, nous serons à l’équilibre ( budget autour de 20 000 euros pour le village) avec une part 
d’avance de trésorerie pour un prochain projet.  
Lors de la prochaine assemblée générale, le bilan complet de l’exercice 2022 sera présenté en détails. 

LE RAPPORT FINANCIER ET DES COMPTES DE L’EXERCICE CLOS LE 31 DÉCEMBRE 2021 
EST APPROUVÉ À L’UNANIMITÉ PAR L’ENSEMBLE DES PARTICIPANTS ET REPRÉSENTÉS



FONCTIONNEMENT D’ALTERNATIBA

Extrait de nos statuts :     

Alternatiba Poitiers travaille à la construction d’un monde     + HUMAIN et     + SOLIDAIRE  
Cet objectif est incompatible avec des idées et des comportements: 
xénophobes
racistes
sexistes
homophobes
excluants
discriminatoires
antidémocratiques
ou violents

Une gouvernance partagée:     
des groupes de travail par projet, des groupes transversaux ( budget, communication...). Le groupe coordination 
qui assure le lien avec les autres cercles pour prendre ensemble des décisions adaptées aux besoins et contraintes 
des groupes de travail. Pour le village: 

Les décisions par consentement:      C’est une méthode qui vise à valider une décision si aucun membre du groupe 
ne s’y est opposé. À ne pas confondre avec la décision par consensus, dont le but est d’obtenir l’accord de tous 
les membres du groupe, pour valider la décision. 
Une fois les objections recevables levées, une nouvelle proposition est formulée, à laquelle l’ensemble des 
membres du groupe adhèrent. 

LES COMMISSIONS
Deux commissions à minima, sont constituées lors de l’Assemblée Générale Ordinaire, la commission
finance et la commission communication composées chacune d’au moins 2 membres.

LES GROUPES DE TRAVAIL
Des groupes de travail, ouverts à tous, se constituent en fonction des projets de l’association. Ces groupes de 
travail sont obligatoirement coordonnés par 2 référents qui participent aux réunions de la coordination.

Commentaires     :   
L’activité d’Alternatiba, c’est 50 % d’élaboration du projet et 50 % de communication. 
Il convient aussi de maintenir un groupe de travail pour les questions administratives. 
Propositions de financement d’une partie de la communication. Mais il faut un dialogue entre des personnes 
rémunérées et qualifiées et des personnes de la coordination qui connaissent Alternatiba et ses pratiques et 
valeurs. 
La personne qui assurait jusque là la communication interne et externe pour le projet village , ne souhaite plus 
assurer ces missions dans ces conditions. Elle se retirera progressivement de ces tâches et propose un 
accompagnement pour une nouvelle équipe d’au moins deux personnes. Personne ne se proposant, les postes 
restent à pourvoir. 

Changement d’adresse : proposition  Poitiers Jeunes 49, rue de la cathédrale 86000 Poitiers

NOMINATION DES ADMINISTRATEUR .TRICE.S 

Julie               , Agnès               , Nicole               , Thierry               , Frédéric               .

2 commissions principales : 

Commission finances : Julie
Commission communication : non pourvue à ce jour. 
+ Commission administrative : Nicole ( en attendant quelqu’un d’autre) et Agnès.



REFLEXION SUR DES PROJETS ALTERNATIBA POITIERS : APRES LE VILLAGE ? 

Remue-méninges

- Construire des « Mini-village » avec des acteurs à l’extérieur de Poitiers, pour mettre en valeur les 
alternatives plus locales. 

- Présenter Alternatiba lors de salons. Mais à partir de quel projet ?
- Organiser des journées ou mini village avec une seule thématique : Energie, Eau, habitat, droits 

environnementaux (portés par la ligue des droits de l’homme), pouvoir d’achat, Agriculture (sous forme 
« la ferme t’invite » qui présenterait les alternatives agricoles), luttes locales. 

- Mettre en place des forums ou cercles de discussion pour adhérents, voir accessibles à tous (sous 
forme d’informations et de formations…) ; une routine de com avec des événements pour fidéliser les 
gens ; Chaque forum serait organisé par un ou plusieurs référents. 

- Etre le relais d’événements et d’initiatives locales sous forme de journal, Newsletter ou site type « web 
86 des alternatives. Il existe effectivement de très nombreux réseaux sur lesquels on pourrait 
communiquer pour favoriser la multiplication des alternatives au niveau individuel et collectif. Fédérer 
pour savoir où sont les alternatives en place.

- Spectacle de rue sur la catastrophe écologique (au printemps 2023) et l’ancrer dans une journée sur une 
thématique particulière. 

 
Premier bilan de ce brainstorming : 

- TERMINER LE VILLAGE : finaliser le bilan financier et d’activités pour les financeurs et le public. 
Prévoir rapidement une réunion de coordo. 

- ORGANISER UNE SOIRÉE DE REMERCIEMENTS : définir rapidement date, lieu et programme.
- CONSTATS : le groupe organisateur du village est fatigué et a besoin d’une culture régénératrice pour 

reprendre son souffle. Les nouvelles personnes qui souhaiteraient s’impliquer au sein d’Alternatiba 
Poitiers ont besoin de comprendre son fonctionnement, son identité, ses valeurs et de temps de 
rencontre avec les « anciens organisateurs » du village. 

- RELAYER LES ALTERNATIVES : relayer les événements et d’initiatives locales. (précision en 
séance que des forums de ce type existent déjà à plein d’endroits : ex Lusignan, le bar associatif à 
Latillé, les réseaux de bars associatifs…) Relayer les forums existants. 

- FORUMS SE CONNAITRE ET PLUS SI AFFINITÉS: Des temps de rencontres, échanges de 
pratiques, réflexions collectives ( apporter quelque chose à manger, en parler, comment économiser 
l’eau, ...pourraient permettre dans un deuxième temps l’émergence de forums  sur une thématique 
choisie ensemble ; avec invité clé, ateliers, temps de convivialité. Objectifs : se connaître, faire grossir 
le groupe. ( commencer en interne entre adhérents). Instaurer une régularité pour que le public prenne 
des repères sur ces rendez vous ( une fois par mois, une fois tous les 3 mois?) Idées d’autoformations, 
d’échanges de compétences, de connaissances, proposer des spectacles.  
Pour ce faire, et dans un premier temps, création d’un canal Framateam avec les personnes intéressées. 
Il est possible de se réunir à Poitiers Jeunes si on en connaît les disponibilités. 

L’ordre du jour étant épuisé, la séance  a été  levée à 22h30 
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